

11 mai 1976 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A LA SEANCE DE CLOTURE DE LA CONFERENCE FRANCO-AFRICAINE, PALAIS DE VERSAILLES, LE 11 MAI 1976

« POLITIQUE EXTERIEURE » NOS RENCONTRES FRANCO - AFRICAINES ONT UN CARACTERE PARTICULIER. IL N'Y A RIEN DE FIGE NI DE FORMALISTE DANS CES REUNIONS AMICALES, DONT L'OBJECTIF ESSENTIEL EST DE PERMETTRE A CHAQUE PARTICIPANT D'EXPRIMER SA PENSEE EN TOUTE LIBERTE. S'IL EST MALICIEUSEMENT ADMIS, QUE LA DISSIMULATION, VOIRE UNE CERTAINE HYPOCRISIE, SONT INSEPARABLES DE LA DIPLOMATIE TRADITIONNELLE, ALORS NOS CONFERENCES ET L'ESPRIT QUI LES ANIME, BOUSCULENT HEUREUSEMENT LA TRADITION. A LA JOIE DE RETROUVER DES CHEFS_D_ETAT ET DES MINISTRES QUE J'AI LE PRIVILEGE DE CONNAITRE DEPUIS LONGTEMPS ET AUXQUELS JE PORTE DES SENTIMENTS DE HAUTE ESTIME ET D'AMITIE, S'EST AJOUTE, EN CE QUI ME CONCERNE, LE PLAISIR D'ACCUEILLIR DES REPRESENTANTS DE PAYS QUI NOUS FONT L'HONNEUR DE SE JOINDRE POUR LA PREMIERE FOIS A NOS DEBATS. LEUR PARTICIPATION A NOTRE REUNION ME CONFORTE DANS L'IDEE QUE CES ECHANGES FRANCO - AFRICAINS EXERCENT UN POUVOIR D'ATTRACTION, EN-RAISON SANS DOUTE DES PRINCIPES QUI LES INSPIRENT : RIGOUREUSE EGALITE DES PARTICIPANTS, RESPECT SCRUPULEUX DES OPTIONS POLITIQUES OU ECONOMIQUES DE CHAQUE ETAT, MEME CONFIANCE DANS LE DEVELOPPEMENT DE L'HOMME, RECHERCHE ENFIN D'UN DIALOGUE AUSSI LIBRE ET OUVERT QUE POSSIBLE

« POLITIQUE EXTERIEURE » LES PROBLEMES QUE NOUS AVONS EXAMINES CETTE FOIS-CI ETAIENT SENSIBLEMENT LES MEMES QUE CEUX INSCRITS A L'ORDRE_DU_JOUR DE LA PRECEDENTE CONFERENCE DE BANGUI. IL N'Y A PAS _LIEU DE S'EN ETONNER PUISQUE LA TACHE ESSENTIELLE QUI NOUS PREOCCUPE, L'OBJECTIF PRIORITAIRE AUQUEL TENDENT TOUS NOS EFFORTS, EST LE DEVELOPPEMENT DE NOS PEUPLES ET DE NOS ECONOMIES. AUCUN D'ENTRE NOUS N'OSERAIT IMAGINER QUE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE, QUEL QUE SOIT SON BON VOULOIR, PUISSE APPORTER IMMEDIATEMENT UNE REponse GLOBALE A DES QUESTIONS AUSSI VASTES ET COMPLEXES QUE LA REFORME DU SYSTEME MONETAIRE OU LA COOPERATION COMMERCIALE ENTRE NATIONS INDUSTRIALISEES ET PAYS EMERGENTS. POUR MA PART, J'AI TOUJOURS PENSE QUE LA CONSTRUCTION D'UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE INTERNATIONAL S'EFFECTUERA PROGRESSIVEMENT ET QU'ELLE EXIGERA DE TOUS DEUX QUALITES ESSENTIELLES : L'ESPRIT D'INITIATIVE ET LA PERSEVERANCE. L'IMAGINATION NECESSAIRE A TOUTE ENTREPRISE HUMAINE DOIT ETRE PRAGMATIQUE ET GENEREUSE. C'EST DONC PAR LE BON SENS ET AVEC REALISME QUE NOUS DEVONS ABORDER NOS PROBLEMES, ET C'EST PAR DES MESURES CONCRETES ET IMMEDIATES, LOIN DES SYSTEMES ET DES THEORIES QUE NOUS NOUS EFFORCONS DE LES RESOUDRE. LES PREMIERES PIERRES DE L'EDIFICE ONT ETE POSEES, COMME VOUS LE SAVEZ, DEPUIS PLUSIEURS ANNEES, ET LA CONSTRUCTION S'EST POURSUIVIE PAR LA SUITE SANS TAPAGE NI RELACHE. FAUT-IL RAPPELER QUE DEPUIS LA DERNIERE CONFERENCE DE BANGUI, LES MOYENS DE LA CAISSE CENTRALE ONT ETE AMENAGES ET REDEPLOYES, LA CONCERTATION SUR CERTAINS PRODUITS COMME LE CUIVRE A ETE ENGAGEE ET QUE NOUS VENONS DE TRANCHER LES DERNIERES QUESTIONS PERMETTANT LA CREATION

NOUS VENONS DE TRANCHER LES DERNIERES QUESTIONS PERMETTANT LA CREATION DU FONDS DE SOLIDARITE. LA CONVENTION DE LOME A EU LE MERITE NON SEULEMENT DE PORTER REMEDE PAR SES DISPOSITIONS, A CERTAINS PROBLEMES URGENTS MAIS AUSSI DE FIXER TRES CLAIREMENT POUR L'AVENIR LES GRANDS OBJECTIFS EURO - AFRICAINS\

` POLITIQUE EXTERIEURE ` IL EST CLAIR A MON SENS QUE LA COOPERATION COMMERCIALE ENTRE LA COMMUNAUTE EUROPEENNE ET LES PAYS EN-COURS DE DEVELOPPEMENT DEVRA ETRE CONSTAMMENT RENFORCEE. L'AIDE A LA PROMOTION INDUSTRIELLE DE L'AFRIQUE EST EGALEMENT L'UN DES BUTS ASSIGNES A LA CEE PAR LA CONVENTION DE LOME. LA COOPERATION AVEC L'EUROPE DANS CE DOMAINE DEVRAIT, A MON SENS, S'ATTACHER PRINCIPALEMENT AU PROBLEME DU TRANSFERT DES TECHNOLOGIES. C'EST POURQUOI JE SOUHAITERAIS QU'UN INSTITUT AFRICANO - EUROPEEN, SPECIALISE DANS CE DOMAINE PRECIS, SOIT CREE SANS DELAI EN AFRIQUE. ENFIN, EN CE QUI CONCERNE LES MECANISMES DE STABILISATION DES RECETTES D'EXPORTATION, DES AMELIORATIONS PEUVENT CERTAINEMENT ETRE INTRODUITES AFIN DE GARANTIR UNE PLUS JUSTE REMUNERATION DU PRODUCTEUR ET DE DEGAGER POUR LES ETATS DES POSSIBILITES NOUVELLES D'EXPANSION. MAIS CET EFFORT INDENIABLE QUE NOUS DEVONS POURSUIVRE ET ACCENTUER, PAS PLUS QUE LES EFFORTS NATIONAUX, NE PERMETTRA PAS DE SURMONTER DANS UN DELAI RAISONNABLE LES OBSTACLES MAJEURS AUXQUELS SE HEURTE LE DEVELOPPEMENT DE L'AFRIQUE. C'EST POURQUOI UNE GRANDE INITIATIVE, HARDIE ET GENEREUSE DOIT ETRE PRISE EN_FAVEUR DE L'AFRIQUE ET AVEC L'AFRIQUE. JE VEUX EN LANCER L'IDEE DEVANT VOUS. NOUS SOMMES PRETS A PARTICIPER A LA SEULE COMPETITION QUI INTERESSE L'AFRIQUE, CONTINENT PACIFIQUE PAR EXCELLENCE, QUI EST LA COMPETITION DU DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL. A CETTE FIN, UN FONDS, DOTE D'IMPORTANTES RESSOURCES, DOIT ETRE MIS EN_PLACE PAR LES ETATS INDUSTRIALISES QUI ONT DES LIENS HISTORIQUES AVEC L'AFRIQUE, AUXQUELS POURRAIENT SE JOINDRE LES ETATS-UNIS D'AMERIQUE. DES THEMES PRECIS DE DEVELOPPEMENT SERAIENT CHOISIS : LE DESENCLAVEMENT FERROVIAIRE OU ROUTIER DES PAYS SANS RIVAGE, LA LUTTE CONTRE LA SECHERESSE, LA DIFFUSION DES TECHNIQUES MODERNES EN AGRICULTURE, LA MISE EN EXPLOITATION DE TOUTES LES RESSOURCES MINERES. CETTE LISTE POUVANT ETRE MODIFIEE OU COMPLETEE. L'ORGANISATION SERAIT ARTICULEE AUTOUR DE DEUX ELEMENTS £ D'UNE_PART, UN CONSEIL DES PAYS DONATEURS £ D'AUTRE_PART, UN CONSEIL, EXCLUSIVEMENT AFRICAIN, DES PAYS UTILISATEURS. POUR FAIRE AVANCER CE PROJET, LA FRANCE POURRAIT ENVISAGER, SI LES PAYS CONCERNES S'Y MONTRAIENT FAVORABLES, DE CONVOQUER UNE CONFERENCE DES PAYS DONATEURS\

` POLITIQUE EXTERIEURE ` LE DEFI AUQUEL LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE EST AFFRONTÉ EST EN DEFINITIVE CELUI DU PROGRES DE L'HOMME SUR LES TROIS QUARTS DE NOTRE PLANETE. DE LA SOLUTION QUE NOUS LUI APPORTERONS DEPEND L'AVENIR HARMONIEUX DE L'HUMANITE. POUR Y PARVENIR, IL FAUT METTRE EN_OEUVRE DES MOYENS EXCEPTIONNELS : C'EST CE QUE JE VOUS PROPOSE POUR L'AFRIQUE. JE SUIS CONVAINCU ET NOS ENTRETIENS M'ONT ENCORE DAVANTAGE ANCRE DANS LA CONVICTION QUE, COMPTE_TENU DE NOS RAPPORTS PARTICULIERS, DE LA CONNAISSANCE DES UNS ET DES AUTRES DE CETTE COMMUNAUTE DE DESTINS QUE RAPPELAIT NOTRE DOYEN LE PRESIDENT HOUPHOUET-BOIGNY, NOUS POUVONS RECHERCHER ET PROPOSER AVEC VOUS EN AFRIQUE UNE SOLUTION EXEMPLAIRE AU PROBLEME QUI EST AU_COEUR DE VOS PREOCCUPATIONS. LA FRANCE EXPRIME SA CONFIANCE A TOUS CEUX QUI, COMME VOUS PARTAGENT A TRAVERS L'AFRIQUE SONT IDEAL DE LIBERTE ET DE SOLIDARITE HUMAINE\